

LORENZO DE ZAMORA. DOCUMENTOS PARA UNA BIOGRAFÍA¹

RAÚL LÓPEZ LÓPEZ

*A los miembros de toda la comunidad del
Colegio MM. Escolapias Paula Montal de Astorga*

1. BOSQUEJO BIOGRÁFICO

LOS DATOS fehacientes sobre la vida de Lorenzo de Zamora con los que hoy contamos son escasos, si exceptuamos sus obras impresas. Por ello nos apoyaremos fundamentalmente en éstas para reconstruir la biografía del autor. Según todas las referencias que hemos podido consultar, Lorenzo de Zamora nació en Ocaña, población del Arzobispado de Toledo². No se conoce la fecha exacta de nacimiento, pero, dado que al fallecer en 1614 contaba con aproximadamente sesenta años³, podemos establecer su nacimiento en torno a 1554.

Por los datos que el autor nos deja entrever en su obra de juventud *La Saguntina*⁴ es muy posible que el joven Lorenzo recibiese una buena educación humanística en su juventud. En el prólogo nos afirma que la escribió en apenas un año

¹ La presente investigación se ha realizado con fondos del Proyecto “Humanistas Españoles. Estudios y Ediciones Críticas” con el objetivo de llevar a cabo la edición crítica de sus obras.

² M. Díaz Ballesteros – B. Lariz y García-Suelto, *Historia de la Villa de Ocaña y pueblos circunvecinos*, 2 vols., 1877. En el siglo XVI existió otro fraile homónimo. En este caso, cartujo del Convento de Porta Coeli, Huesca. Allí fue archivero hasta su muerte en 1583.

³ C. Cordón, *Memoria Chronologica de los Abbades, y Varones Illustres de este Imperial, y Real Monasterio de Huerta*, fol. 72 v.

⁴ Véase catálogo de impresos.

mientras dedicaba seis horas del día al estudio⁵. Este hecho puede indicarnos que pertenecía a una familia acomodada. Aunque la publicaría más tarde, es probable que compusiese *La Saguntina* entre los dieciocho o veinte años, es decir, en torno a 1574.

En un momento indeterminado de sus estudios humanísticos, de los que se demostró un partidario y profundo conocedor, decidió mudar su vida laica por una religiosa. No contamos con noticias de él hasta que es investido en el Monasterio de Santa María la Real de Huerta, Soria⁶. Viste el hábito de manos del insigne humanista Fray Luis de Estrada⁷ durante el tercer trienio como abad del Monasterio de este (1578-1581). La toma del hábito de Zamora tuvo que tener lugar entre enero y abril de 1581, ya que en mayo se elegía un nuevo abad⁸.

Para su formación religiosa fue enviado a Alcalá de Henares⁹. El lugar elegido sería el Colegio de San Bernardo¹⁰ de la orden cisterciense, Colegio por el que habían pasado destacados humanistas cistercienses como Cipriano de la Huerga y del que él mismo posteriormente sería Maestro de Teología. El primer plan de

⁵ L. de Zamora, *La Saguntina o Primera parte de la historia de Sagunto, Numancia y Cartago*, E. Rodríguez y J. Martín (eds.), Caja de Sagunto, Sagunto, 1988.(Prólogo): “...en el poco tiempo que le compuse, que aún no fue un año, que tenía seis horas del día ocupadas en estudios...”.

⁶ Perteneciente a la Diócesis de Segovia. El Monasterio fue fundado por el Emperador Alfonso VII de Aragón en 1151. Su primer emplazamiento fue cerca de Almazán (Soria), en un lugar denominado Cántabos. En torno a 1162 su ubicación salió del entonces reino de Aragón, en el Obispado de Sigüenza, en la actual Soria. La primera piedra de la actual construcción la colocó Alfonso VIII en 1179. Importancia destacada tuvo en su construcción el Arzobispo Rodrigo Jiménez de Rada. López, Fr. M^o. Polvorosa, *Sta. María la Real de Huerta*, Ediciones Huerta, 1963.

⁷ L. de Estrada, *Carta apologética del sabio cisterciense Fray Luis de Estrada por el mérito y arreglo de la célebre Biblia Regia de Arias Montano y sus versiones. Y la apología por las Letras Humanas del grande ingenio Fr. Lorenzo de Zamora... Las da nuevamente á la luz, aumentadas con notas y declaraciones el P. P. Fr. Roberto Muñiz*, Burgos, Joseph des Navas, 1794; L. Esteban, “Los escritores hortenses”, *Cistercium* 83 (1963), pp. 264-302; *Fray Luis de Estrada (IV Centenario 1581-1981)*, Monasterio de Sta. María de Huerta, Soria, 1983. L. Esteban, Los escritores hortenses, *Cistercium*, año XIV, núm. 83, 1963, p. 300.

⁸ Estrada murió en 1581 pocos días después de volver del Capítulo General en Palazuelos (Valladolid) donde se elegiría al nuevo abad.

⁹ L. de Zamora, *La Saguntina o Primera parte de la historia de Sagunto, Numancia y Cartago*, E. Rodríguez - J. Martín (eds.), Caja de Sagunto, Sagunto, 1988. (Prólogo): “pasando por Alcalá a mudar otro estado harto extraño y diferente de estas cosas, quise quemar esta obrilla; pero mis amigos me la quitaron de las manos...”

¹⁰ En consonancia con el impulso cultural de Cisneros y con objeto de paliar la ignorancia de sus monjes, el Monasterio de Huerta solicita a Roma en 1498 construir Colegios de la Orden en ciudades donde existiera universidad. Siendo el primero de estos el de Salamanca en 1508. En 1531 se decide trasladarlo a Alcalá de Henares y su destacada Cátedra de Teología. La Universidad de Alcalá con su Colegio Trilingüe y sus estudios teológicos se convierte en foco más importante del humanismo renacentista español a lo largo de todo el siglo XVI. La obra de nuestro autor se encuentra ya en la decadencia del humanismo y la aparición del Barroco y dentro de todos los cambios culturales, políticos y sociológicos que acontecen en el paso del siglo XVI al XVII.

estudios del Colegio del que tenemos constancia data de 1582, fecha en que podría haber estudiado Zamora. En aquel entonces se establecía un curso de Filosofía o de Artes de tres años y uno en Teología de cuatro.



Retrato de Lorenzo de Zamora. Anónimo, s. XVII
Monasterio de Santa María de Huerta (Soria)

Durante 1584 comenzó a ocupar un puesto destacable en la Orden y fue consultado en diversos capítulos de reformas del Císter. Así nos indica Manrique:

*“Vt qua post annum M.DLXXXIV, leges prodierant, ad ordinem redactae, correctaeque, vulgarentur seorsum; his, quae tunc prodierunt superadendae M. Fr. Dominico Astete Vallis bonae, Fr. Laurent de Zamora Hortae & [...], qui multum in dicendo laboravisse”*¹¹.

¹¹ A. Manrique, *Cisterciensium seu verius Ecclesiasticorum Annalium a Condito Cistercio [...]. Ab anno MCXCIII usque ad MCXLIV*, vol. 4, Lugduni-Lyon, 1649, p. 672.



Emblema que aparece en la portada de
La huida a Egipto de Nuestra Señora,
Luis Sánchez, Madrid, 1609

Los capítulos de la Orden a los que Zamora asiste en esta fecha se encuadran dentro de un profundo movimiento de reforma del Císter español, especialmente en Castilla, a partir del siglo XV. Como consecuencia de un progresivo relajamiento en la disciplina y observancia de la regla, entorno a 1425 el monje del Monasterio de Piedra Fray Martín de Vargas postula por una estricta observancia de la regla apoyada por el Papa Martín V. El primer monasterio fundado teniendo como base esta idea fue el de Monte de Sión en Toledo (1427). La mayor parte de los monasterios de Castilla se adscriben a la reforma tras desligarse del Abad General de la Orden. Huerta se une en 1469. Cuando se publican las *Definiciones* (1584), Zamora participa activamente en las actividades del Monasterio de Huerta, que en esa fecha cuenta con 45 monjes, convirtiéndose así en el más numeroso de los monasterios de la Congregación de Castilla¹².

Su dedicación a la enseñanza comenzó en el Monasterio de San Clodio, en Galicia¹³. En 1598 enseña teología en el Monasterio de Palazuelos (Valladolid).

¹² E. Martín, *Los Bernardos españoles (Historia de la Congregación de Castilla de la Orden del Císter)*, Palencia, 1953, p. 35.

¹³ N. Antonio, *Biblioteca Hispana Nova sive Hispanorum Scriptorum qui ab anno MD. Ad MDCLXXXIV florere Notitia. Auctore D. Nicolao Antonio Hispanensi I.C. Ordinarius S. Iacobi equite, patriae Ecclesiae canonico, Regiorum negotiorum in Urbe & Romana curia procuratore generali, consiliario*

Así nos lo indica la *Aprobación Real* de la segunda parte de la *Monarquía Mística*¹⁴, fechada en 1598. Palazuelos fue uno de los monasterios destinados a Colegios de Teología con el deseo de instrucción de los monjes tras la instauración del de Salamanca en 1504¹⁵. En 1601¹⁶, 1603¹⁷, 1605¹⁸ y 1607¹⁹ se puede confirmar la ocupación de Lorenzo de Zamora como Maestro de Teología en el Colegio de San Bernardo de Alcalá. Sin que lo hallamos comprobado documentalmente, puede que Zamora obtuviese el grado de Maestro en Sigüenza durante 1605²⁰.

En este mismo año de 1605, cuando desarrollaba su labor en Alcalá, fue nombrado en mayo²¹ abad del monasterio que le había concedido el hábito, Santa María de Huerta. Se convirtió en el abad número treinta y tres de la historia del monasterio. Según nos indica Cordón²², realizó las obras en la sacristía y el antecapítulo del coro, donde faltaban sobre todo trabajos de ornamento. También construyó una casa en un lugar denominado Algodrón. Costeó los trabajos con sus limosnas y el dinero obtenido por sus libros. El 23 de octubre de 1605 Fray Lorenzo de Zamora escribe una carta al Reverendo P. Claudio Aquaviva a propósito del envío de la carta de Luis de Estrada a los padres de Simancas sobre San Ignacio de Loyola²³. Entre sus labores como abad en 1606 da el hábito a un nuevo monje llamado Alonso Gutiérrez, natural de Madrid²⁴. En abril de 1608 concluye su trienio como abad. Por lo que hemos podido comprobar, no dejó sus labores como Maestro en Alcalá durante su época como abad.

Regio. Nunc Primun prodit Recognita Emmendata Aucta Ab ipso Auctore, Tomus Secundus. Matrivi apud Viduam et Heredes Joachimi de Ibarra Typographi Regii MDCCLXXXVIII. Edición moderna: *Bibliotheca Hispana Nova II*, 2 vols. Madrid, 1783. (Edición moderna, vol. 4, Visor, Madrid, 1996), p 11; Q. Aldea; T. Marin.; J. Vives (Dir.), *Diccionario de historia eclesiástica de España*, vol. 4, Instituto Enrique Flórez. Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid, 1975, p. 2801-2802.

¹⁴ Alcalá, 1601.

¹⁵ E. Martín, *Los Bernardos españoles (Historia de la Congregación de Castilla de la Orden del Císter)*, Palencia, 1953, p. 48.

¹⁶ En 1601 nos lo indica *Monarquía Mística* .2, J. Sánchez Crespo, Alcalá de Henares, 1601, portada.

¹⁷ *Monarquía Mística*. I, Madrid, 1604. Tasa de Juan Gallo de Andrada.

¹⁸ C. Cordón, *Memoria Chronologica de los Abades, y Varones Ilustres de este Imperial, y Real Monasterio de Huerta*, Archivo del Monasterio de Santa María de Huerta. fol. 72 v.

¹⁹ Aprobación fechada en Madrid en noviembre de 1607. *Monarquía Mística* .7.2^a, L. Deu, Barcelona, 1611.

²⁰ Op. cit. C. Cordón, fol. 72 v.

²¹ Así se establece en la tradición de Huerta.

²² Op. cit. C. Cordón, fol. 72 v-73r.

²³ L. Esteban (ed.), *Fray Luis de Estrada (IV Centenario 1581-1981)*, Monasterio de Sta. María de Huerta, Soria, 1983, pp. 327-329.

²⁴ Op. cit. C. Cordón, fol. 72 v.

Tras dejar el cargo en Huerta fue elegido en 1608 visitador general de la Congregación de Castilla²⁵. Es muy probable que en ello influyese su amistad con Fray Pedro de Lorca, monje de Valbuena y General de la Congregación de Castilla entre 1605 y 1608²⁶. A pesar de la amistad con Lorca, Huerta figura en primer lugar en la lista de comunidades que se opusieron a supresión de los procuradores impuesta por el general. Antes de concluir su trienio, en 1610, Zamora fue elegido por Felipe III para visitar dos monasterios catalanes²⁷.

El por entonces Nuncio de España, el cardenal García Millito, había recibido en 1610 varias cartas de una minoría de monjes de los monasterios de Poblet y Santes Creus²⁸ que querían formar parte de la Congregación de Aragón. El Nuncio pidió a Felipe III que se permitiese visitar a estos monasterios. Los elegidos fueron Lorenzo de Zamora y Juan Álvaro, abad de Veruela. Los dos visitadores llegaron a las puertas de Poblet el 30 de julio de 1610. Fueron recibidos por dos representantes de la comunidad y un notario para prohibirles la entrada arguyendo su carencia de autoridad en aquel lugar a pesar de las autorizaciones del Nuncio. No obstante, les pidieron un día para deliberar y alojaron a los visitadores en una granja en las cercanías. A la mañana siguiente los monjes mantuvieron su posición y los dos frailes se fueron²⁹. El 18 de agosto de 1610 también fueron rechazados en Santes Creus por el abad Jaime Carnicer³⁰. Presionados por las gestiones del embajador en Roma, el Conde Castro, que consigue que Paulo V (1605-1621) apruebe a los visitadores³¹, Lorenzo de Zamora y Álvaro son recibidos en Poblet el 26 de octubre y poco después en Santes Creus. En su estancia propusieron el fomento del culto a Bernardo de Alcira y Pedro Marginet. Gracias a esta labor en 1610 fue nombrado definidor³².

²⁵ Op. cit. C. Cordón, fol. 72 v; N. Antonio, II, p 11; Aldea, Q.; Marín, T.; Vives, J. (Dir.), *Diccionario de historia eclesiástica de España*, vol. 4, Instituto Enrique Flórez. Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid, 1975, p. 2801-2802.

²⁶ D. Yáñez, "Fray Pedro de Lorca (1560-1612)", *Cistercium*, XXIX (1977), pp. 49-68.

²⁷ "Et fuit haec cessio tunc longe facilius, quia M.F. Laurentius de Zamora, virus ex ipsis, a Rege Catholico ad Cathaloniam missus, in visitandis Ecclesiis Populeti, atque Sanctorum Crucium, nec sine insigni fructu, destinebatur". Op. cit. A. Manrique, IV, p. 678, núm. 2. "cum innoteceret jam doctrinae mutarumque virtutum fama", Op. cit. A. Antonio, N., II, pp. 11.

²⁸ L. Ferrando, "Actuación de L. de Zamora en los monasterios del Císter en Cataluña", *Cistercium* 14 (1962), 317-321.

²⁹ El acta que levantó el notario de Monblach resume lo acontecido. Se trata de cinco folios escritos en latín y catalán conservados en el Archivo de Poblet, Arm. I c. 21, vol. Comunitat Fols. 89-93.

³⁰ Carta de Jaime Carnicer al Vicario General del Consejo Superior de Aragón. Archivo de Poblet, Arm. I c. 18, vol. Congregació. Fol. 52.

³¹ Archivo de Poblet, Arm. I c. 18, vol. Congregació. Fols. 96-102.

³² Op. cit. C. Cordón, 73v.

En mayo de 1611 se le volvió a nombrar abad de Huerta, pero declinó el cargo. Los comentaristas anteriores apuntan que fue por encontrarse de visita en Poblet³³, pero lo cierto es que ésta sólo duró unos días a lo sumo. Dadas las amistades³⁴ y editores con los que contó en Cataluña, es muy probable que estuviese allí hasta 1614. En cualquier caso el cargo de abad de Huerta fue asumido por Vicente Guevara³⁵.

Volvió a Huerta para recuperarse de sus viajes durante un tiempo³⁶. Dirigiéndose posteriormente a Alcalá, donde se afirma que le fue ofrecida la Cátedra de Sagrada Escritura sin oposición, parece que renunció por sus achaques a pesar de que se le daba la opción de contar con un ayudante que leyese sus apuntes.

Lorenzo de Zamora murió en 1614 *post longas febrium & articularis morbis aegritudines*³⁷. El hombre al que De Visch comparó con Aristóteles en el saber natural, con Santo Tomás en la Ciencia Teológica, con San Ambrosio en la Cátedra y con San Gregorio en la explicando las Escrituras³⁸, fue enterrado en la Iglesia del Colegio de San Bernardo de Alcalá junto a su amigo Pedro de Lorca, muerto dos años antes. Manrique nos da cuenta de su epitafio:

*Sermones Sacri, conscripta volumina dicunt:
Non latet in (sub) modio, qui latet hoc tumulo*³⁹

³³ Op. cit. C. Cordón, 73v.

³⁴ Dedicatoria a Doña Mariana de Ibarra, mujer de Pedro Rens. (H.).

³⁵ "Mg. Dr. Laurentius de Zamora, cum adhuc Populeti destineretur, a Capitulo absens, nihilominus Hortensibus propositus, atque ab eis in Annatem electus est. Verum cum diu expectatus, non veniret, Abbatiam renuntiavit; subrogato per Coventus electionem in eius locum, fratre Vicentino de Guevara". Op. cit. A. Manrique, IV, p. 680, núm. 9.

³⁶ Op. cit. C. Cordón, 72v.

³⁷ Op. cit. N. Antonio, II, pp. 11. M. Díaz Ballesteros – B. Lariz y García-Suelto, *Historia de la Villa de Ocaña y pueblos circunvecinos*, II, 1877, p. 132. Postulan 1534 como fecha de fallecimiento de Zamora, pero como bien han apuntado Evangelina Rodríguez y José Martín en su introducción a la *Saguntina* se trata de un posible error de transcripción, al que hay que añadir el cambio en el adjetivo del título de la *Monarchia, Ecclesiastica* en lugar de *Mística*.

³⁸ De Visch, *Bibliotheca Scriptorum Ord. Cisterciensis, Coloniae*, 1656, p. 231. Loc. cit. L. Esteban (1962), p. 300.

³⁹ Op. cit. L. Esteban, p. 300.

2. CRONOLOGÍA DOCUMENTAL⁴⁰

1581

- Es investido con el hábito cisterciense en Santa María la Real de Huerta.

1589

- (2 de agosto, Alcalá de Henares) La aprobación de la S. la firmó Cristóbal de Orduña, licenciado del Trilingüe de Alcalá⁴¹.
- Dedicatoria de S. a Victoria Colona, Condesa de Melgar, familia de los Enríquez.
- S. (Alcalá de Henares - J. Iñiguez de Lequerica, D. Martínez).

1598

- Título de M.M.1: *F. Laurencio de Zamora, /Natural de Ocaña. Monje cisterciense, / y lector de escritura en el colegio nuestro / de P. S. Bernardo de Alcalá.*
- Dedicatoria de M.M.1: Monasterio de Huerta.
- 3 de mayo (Palazuelos, Valladolid). Fecha de la firma de la licencia general de la M.M.1. Por fray Bernabé Benavides, General de la Orden, en su nombre fray Joseph García el secretario, en *nuestro* Monasterio de Palazuelos.⁴²

⁴⁰ Para una mayor información: R. López López, “Lorenzo de Zamora: nuevos datos para el primer inventario completo de sus obras y escritos”, en A. M^a Martín Rodríguez y G. Santana Henríquez, *El Humanismo Español, su proyección en América y Canarias en la época del humanismo*, Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, Las Palmas de Gran Canaria, pp. 69-94.

S = *Saguntina*.
 D = *Discursos sobre los Misterios que en la Cuaresma se celebran*.
 H = *Libro huida de la Virgen nuestra Señora a Egipto*.
 M.M. = *Monarquía Mística*.
 M.M.1 = *Monarquía Mística. Primera Parte*.
 M.M.2 = *Monarquía Mística. Segunda Parte*.
 M.M.3 = *Monarquía Mística. Tercera Parte*.
 M.M.4 = *Monarquía Mística. Cuarta Parte*.
 M.M.5 = *Monarquía Mística. Quinta Parte*.
 M.M.6 = *Monarquía Mística. Sexta Parte*.
 M.M.7 = *Monarquía Mística. Séptima Parte*.
 M.M.7-1^a = *Monarquía Mística. Séptima Parte. Primer volumen*.
 M.M.7-2^a = *Monarquía Mística. Séptima Parte. Segundo volumen*.
 M.M.7-3^a = *Monarquía Mística. Séptima Parte. Tercer volumen*.
 M.M.8 = *Monarquía Mística. Octava Parte*.
 M.M.8-1^a = *Monarquía Mística. Octava Parte. Primer volumen*.
 M.M.8-2^a = *Monarquía Mística. Octava Parte. Segundo volumen*.

⁴¹ *Saguntina*, Alcalá de Henares, 1598, f. 1.

⁴² *Saguntina*, Madrid, 1604.

- Aprobación M.M. 1⁴³ por Luis de Calatayud en el Monasterio de la Santísima Trinidad.

1601

- Lector de Escritura en Colegio de San Bernardo de Alcalá.⁴⁴
- M.M. 2^a (Alcalá de Henares - J. Sánchez Crespo, B. López).
- Aprobación a la obra de san Bernardo, *Modo de vivir del glorioso Doctor San Bernardo*.

1602

- 22 de noviembre. Fe de erratas de M.M. 1⁴⁵ por el Licenciado Francisco Murcia de la Llana, Colegio de la Madre de Dios de Teólogos de la Universidad de Alcalá.

1603

- 29 de noviembre. Zamora es Lector de Teología⁴⁶.
- M.M. 2^a (Zaragoza - A. Rodríguez, J. Bonilla).
- M.M. 2^a (Alcalá de Henares - J. Sánchez Crespo, B. López).
- D. (Alcalá de Henares - J. Sánchez Crespo).
- Dedicatoria a Bernardo de Sandoval y Rojas, Arzobispo de Toledo, Primado de las Españas, Cardenal de Roma, y del Consejo de Estado de su Majestad.⁴⁷

1604

- Aprobación de la M.M. 1 por Francisco Diago y Jerónimo de Vilane en Barcelona.⁴⁸
- M.M. 1^a (Madrid - L. Sánchez, B. López).
- M.M. 1^a (Valencia - P. P. Mey, J. C. Garriz, B. Simón).
- M.M. 1^a (Valencia - S. Cormellas, J. Bonilla).
- M.M. 1^a (Barcelona - S. Cormellas, R. Vives).
- M.M. 1^a (Barcelona - S. Cormellas, J. Bonilla).
- M.M. 1^a (Barcelona - S. Cormellas, M. Menescal).
- D. (Valladolid - L. Sánchez y A. Pérez).
- D. (Valencia - J. C. Garriz y B. Simón).
- D. (Lisboa - P. Crasbeeck).

⁴³ *Monarquía Mística. 1*, S. Cormellás, 1601.

⁴⁴ *Monarquía Mística 2*, J. Sánchez Crespo, Alcalá de Henares, 1601, portada.

⁴⁵ *Monarquía Mística 1*, P. Mey, Valencia, 1604.

⁴⁶ *Monarquía Mística. 1*, Madrid, 1604. Tasa de Juan Gallo de Andrada.

⁴⁷ *Discursos sobre los Misterios que en la Cuaresma se celebran*, J. Sánchez Crespo, Alcalá de Henares, 1603.

⁴⁸ *Monarquía Mística. 1*, S. de Cormellas, Valencia, 1604.

1605

- Padre Maestro F. Lorenzo de Zamora, Abad del Monasterio de nuestra Señora de Huerta la Real.⁴⁹
- Carta a Claudio Aquaviva (Monasterio de Huerta a 23 de octubre).
- M.M.2^a (Zaragoza - A. Rodríguez, J. Bonilla).
- M.M.6^a (Alcalá de Henares - Viuda de J. Gracián).
- M.M.6^a (Barcelona - S. Cormellas).
- M.M.7.1^a (Barcelona - S. de Cormellas).
- M.M.7.2^a (Zaragoza - J. Bonilla y A. Rodríguez).

1606

- Abad de Huerta⁵⁰.
- Da el hábito a un nuevo monje llamado Alonso Gutiérrez, natural de Madrid⁵¹.
- M.M.6^a (Valencia - J. C. Garriz y B. Simón).
- M.M.6^a (Lisboa - P. Crasbeeck y D. Martínez).

1607

- Abad de Huerta⁵².
- (Noviembre, Madrid). Aprobación: por Gabriel Guelles, Capellán de su Majestad. Aquí se nos indica que en esta fecha es Lector y Abad de Huerta.⁵³
- (7 de noviembre, Madrid). Tasa de la S. firmada por Miguel de Ondarza Zabala, Secretario del Rey⁵⁴.
- S. (Madrid - J. Cuesta).
- D. (Barcelona - J. Amelló y J. Simón).

1608

- Licencia de fray Pedro de Lorca, General Reformador.⁵⁵
- (24 de enero, Colegio y Monasterio de San Bernardo de Alcalá). Licencia del General (M.M.7.2^a): Maestro Fray Pedro de Lorca, General Reformador de la Orden del Císter, de regular observancia en los Reinos de Europa, y Catedrático de Prima de Teología en la Universidad de Alcalá. Y da su aprobación a la séptima (sexta) parte “*que de nuevo tiene corregida y muy añadida*” .

⁴⁹ *Monarquía Mística*.7.2^a, S. de Cormellas, Barcelona, 1605, portada.

⁵⁰ Op. cit. C. Cordón, f. 72v.

⁵¹ Op. cit. C. Cordón, f. 72 v.

⁵² Op. cit. C. Cordón, f. 72v.

⁵³ *Monarquía Mística*.7.2^a, L. Deu, Barcelona, 1611.

⁵⁴ La Tasa de la edición de la S. de 1598 va firmada en la fecha de su edición.

⁵⁵ *Monarquía Mística*.7.1^a, La Granja de San Pedro del Real de Huerta, 1608.

- M.M.1^a (Barcelona - Joan Simón, G. Graells y G. Dotil).
- M.M.1^a (Barcelona - M. Menescal, G. Graells y G. Dotil).
- M.M.8.1^a (La Granja de San Pedro del Real de Huerta - L. de Robles).
- M.M.2^a (Barcelona - G. Graells, G. Dotil y J. Simón).

1609

- Dedicatoria de M.M.7.3^a a Don Juan de Moncada, Obispo de Barcelona, del Consejo de su Majestad.⁵⁶
- (27 de mayo, Madrid). Aprobación: por fray Domingo de los Reyes, del Colegio de Santo Tomás de Madrid. Se nos indica que Lorenzo de Zamora es Visitador.⁵⁷
- (4 de julio, Segovia). Aprobación de M.M.7.2^a. Por el Rey, en su nombre Jorge Tovar.⁵⁸
- (12 de septiembre). Licencia de M.M.7.2^a concedida por el Licenciado Murcia de la Llana.⁵⁹
- M.M.7.2^a (Madrid - J. de la Cuesta y G. de Loaysa).
- H. (Madrid - L. Sánchez).

1610

- (30 de junio de 1610). Visita a Poblet⁶⁰.
- (30 de agosto, Monasterio de Palazuelos de Valladolid). La licencia General la concede fray Tomás Salcedo, General Reformador.⁶¹
- (26 de octubre de 1610). Visita a Poblet⁶².
- (7 de diciembre, Madrid). Tasa de M.M.3 la firma Juan Gallo de Andrada.⁶³
- (diciembre de 1610, Madrid) Aprobación a la (M.M.7.3^a): Por Fray Vicente de Guevara, Madrid, diciembre de 1610.⁶⁴

⁵⁶ *Monarquía Mística.7.3^a*, J. Margarit y M. Menescal, Barcelona, 1612. Prólogo al lector: “La humanidad que usted usó conmigo viéndome en Barcelona”.

⁵⁷ *Monarquía Mística.7.2^a*, L. Deu, Barcelona, 1611. “*He visto por mandato... Segunda y Tercera parte de la Séptima de la Monarquía Mystica de la Iglesia, ...Lorenzo de Zamora...Visitador General de la Orden*”.

⁵⁸ *Monarquía Mística.7.2^a*, L. Deu, Barcelona, 1611, f. 2.

⁵⁹ *Monarquía Mística.7.2^a*, L. Deu, Barcelona, 1611, 4b.

⁶⁰ El acta que levantó el notario de Monblach resume lo acontecido. Se trata de cinco folios escritos en latín y catalán conservados en el Archivo de Poblet, Arm. I c. 21, vol. Comunitat Fols. 89-93.

⁶¹ *Monarquía Mística 3*, J. de la Cuesta, Madrid, 1611.

⁶² Archivo de Poblet, Arm. I c. 18, vol. Congregació. Fols. 96-102.

⁶³ *Monarquía Mística.3*, J. de la Cuesta, Madrid, 1611.

⁶⁴ *Monarquía Mística.7.3^a*, J. Margarit, M. Menescal, Barcelona, 1611.

1611

- (Mayo de 1611). Segundo nombramiento como abad de Huerta⁶⁵.
- Padre Maestro fray Lorenzo de Zamora⁶⁶.
- Maestro fray Lorenzo de Zamora, Visitador General de la Orden de nuestro Padre San Bernardo.⁶⁷
- M.M.2^a (Madrid - J. de la Cuesta y J. Bonilla).
- M.M.2^a (Madrid - J. de la Cuesta y J. Berrillo).
- M.M.3^a (Madrid - J. de la Cuesta y F. Robles).
- M.M.7.1^a (Barcelona - J. Margarit y J. Simón).
- M.M.7.1^a (Barcelona - J. Margarit y M. Menescal).
- M.M.7.2^a (Barcelona - L. Deu y J. Margarit).
- M.M.7.2^a (Barcelona - L. Deu y J. Bonilla).
- M.M.7.2^a (Barcelona - L. Deu y J. Simón).
- M.M.7.2^a (Barcelona - L. Deu y M. Menescal).
- Carta en *Juegos de Noche Buena Moralizados a la vida de Cristo, Martirio de Santos y Reformatión de costumbres* de Alonso de Ledesma.

1612

- M.M.7.3^a (Barcelona - J. Margarit y M. Menescal).
- M.M.7.3^a (Barcelona - J. Margarit y J. Bonilla).
- M.M.7.3^a (Barcelona - J. Margarit y J. Simón).
- M.M.7.3^a (Lisboa - A. Álvarez).

1613

- M.M.7.3^a (Lisboa - A. Álvarez).
- M.M.7.3^a (Lisboa - P. Crasbeeck).
- Aprobación a la obra de Ángel Manrique, *Santoral y dominical cisterciense hecho de varios discursos predicables en todas las fiestas de Nuestra Señora y otros Santos*.

1614*

Fallecimiento.

- Redacción inacabada del manuscrito *In Cantica Canticorum Comentarius*.
- M.M.3^a (Barcelona - G. Graells, E. Liberós y J. Simón).
- M.M.3^a (Madrid - L. Sánchez).
- H. (Alcalá de Henares - A. Sánchez Ezpeleta).

⁶⁵ Op. cit. C. Cordón, 73v

⁶⁶ *Monarquía Mística*.3, J. de la Cuesta, Madrid, 1611, portada. *Monarquía Mística*.7.2^a, L. Deu, Barcelona, 1611.

⁶⁷ *Monarquía Mística*.7.2^a, L. Deu, Barcelona, 1611.

1615

- M.M.2^a (Venecia - A. Baba).

1616

- M.M.8.2^a (Madrid - J. de la Cuesta y F. Robles).

1617

- Padre Maestro fray Lorenzo de Zamora, Visitador General de la Orden de nuestro Padre San Bernardo, en la regular observancia de estos Reinos de Castilla.⁶⁸
- Fe de erratas de M.M.3 del Licenciado Murcia de Llena.⁶⁹
- M.M.3^a (Madrid - L. Sánchez y A. Pérez).
- M.M.8.1^a (Madrid - J. de la Cuesta y F. Robles).

1619

- M.M.1^a (Venecia - A. Baba).

1621

- M.M.2^a (Venecia - A. Baba).
- M.M.7.2^a (Venecia - A. Baba).
- D. (Venecia - A. Baba).

1624

- D. (Venecia - A. Baba).
- M.M.7.2^a (Venecia - A. Baba).

⁶⁸ *Monarquía Mística*.3, L. Sánchez, Madrid, 1617, portada.

⁶⁹ *Monarquía Mística*.3, L. Sánchez, Madrid, 1617.

